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聯利媒體股份有限公司 

民國 111 年 12 月新聞倫理委員會會議記錄 
 

日    期：民國 111 年 12 月 07 日星期三 

時    間：11 時 00 分 

地    點：以視訊會議方式進行 

主    席：世新大學法學院講座教授    吳永乾 

記    錄：新聞部行政組                     鄭語昕 

 

出席委員：秋雨文化董事長                    張水江 

  台灣聯合大學系統副校長(政大)   蘇  蘅 

國立政治大學專任教授    蕭瑞麟 

政大廣電系教授       

兼數位傳播文化行動實驗室執行長        黃葳威 

新聞部副總經理      詹怡宜 

新聞部總編審      沈文慈 

節目部總監        王偉芳(請假) 

列席人員：新聞部執行副總監     林瑋鈞 

新聞部副總監                          楊  樺 

新聞部專案經理     范立達 

法律事務部總監                        王吟文 

節目部資深製作人     張品茲 
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一、 報告事項： 

1. 111/09/28會議紀錄確認。 

各委員無訂正意見並確認。 

 

2. 觀眾申訴處理。(報告人:新聞部總編審沈文慈) 

◼ 55台 TVBS新聞台 111.09.28-111.11.26 觀眾申訴處理案件 
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◼ 56台 TVBS 111.09.28-111.11.26 觀眾申訴處理案件 

 

這段期間申訴內容大致兩類，均已回應處理。 

1.新聞畫面誤植，接獲申訴，立即刪除問題影片。 

2.社會案件負面新聞被拍到的非當事人之公司和住家的畫面，申訴

人要求將畫面打矇處理。 

 

 

二、 討論事項： 

➢ NCC來函要求針對 TVBS與三立合辦之臺北市長候選人電視辯論 

未公平邀請所有候選人之事，提請新聞委員會討論，並請提供建

議。 
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新聞部說明 

這次台北市長選舉，共有 12位候選人登記參選，由商業電視台舉辦

的電視辯論會，因時間限制，為使參與者得以盡情陳述理念並聚焦

辯論，參加人數不宜過多。最後，決定以近期民調數據作為判斷基

礎，邀請三位候選人參與辯論，並遵守公正公平的原則。 

 

選舉競選活動期間，選委會將舉辦候選人政見發表會，屆時，12 位

參選人均將享有陳述個人施政理念及抱負之機會，公辦政見會亦有

無線電視台轉播，可提供民眾收看。事實上蘇煥智也向行政法院對

中選會和 NCC提出緊急處分，但後來行政法院也把他的緊急處分駁

回。 

 

委員意見： 

◼ 這個議題沒有爭論性，做法完全合法，也合乎新聞倫理。第一法律

上，辯論會不是公辦政見會，公辦政見會是政府主辦，要兼顧所有

候選人表達的自由和公平的機會。第二台北市的選情非常激烈，電

視辯論會可以幫助選民釐清候選人的理念，辯論會的定位非常清楚

具備公共利益。第三 2020年美國總統大選外界以為只有拜登跟川普

競選，當時其實有 4個人競選，可是所有的電視辯論會只邀請選情
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最激烈的兩位候選人。TVBS和三立合辦辯論會辦得很公平，讓 3 位

候選人暢所欲言，妥善兼顧電視台的專業角度，幫助選民釐清主要

競爭者的政見理念，這是很好的公益機制。 

 

◼ 蘇煥智團隊雖有權向 NCC做這樣的表達，但是衛星頻道跟公廣集團

和無線電視的定位不同，TVBS與三立合辦辯論會對兩台的形象是加

分，商業媒體有其製播專業及經營模式考量，是蠻正面。目前新聞

頻道經營環境不易，面對監理狀況常有許多變化，因此舉辦這場辯

論會真的非常好。NCC收到這件申訴，要先關心無線電視台和公廣

集團到底扮演什麼角色，舉辦政治候選人辯論會對於 TVBS的形象是

加分。 

 

◼ 電視台主動舉辦辯論會只能針對主要候選人，讓客觀上較有機會當

選的競爭者把政見理念傳達給選民，這有助選民做明智的決定。實

際操作上，此次台北市長候選人辯論會不可能開放給全部 12位候選

人參與，這樣會使辯論失焦，反而無法讓有當選機會或有競爭力的

候選人充分發揮，就像美國歷次總統選舉，其辯論也不是開放給所

有的候選人。這是 TVBS自製的節目對候選人是無償，沒有影響候選

人媒體近用的問題，在法律上站得住腳，在實踐上這次的辯論會辦
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的不錯。倒是有另一項議題：這次選舉開票，有電視台開票不久就

灌票，設定某位候選人得 30幾萬票，維持一個多小時不動，等著另

一位候選人的票數追上來，這就有爭議；灌票問題存在已久，主管

機關一直未能有效處理問題。我們以 TVBS為榮，過去幾年我們都檢

討開票報導問題，堅持做到開票有所本，不做其他操作。公正報導

開票是判斷電視新聞報導品質是否夠專業及符合新聞倫理的重要指

標，值得重視。 

 

◼ 雖然邀三位有競爭力候選人辯論的做法，在法律和公共利益上都站

得住腳，但還是可以認真省思未來如果只邀請民調最高的候選人參

與辯論，是否對未受邀請的人能做其他的處置，在電視上能否讓他

們也有發聲的管道，周全照顧沒有被邀請的人，這是未來思考精進

的方向。 

 

新聞部說明 

我們確實以新聞報導的方式處理其他候選人，包括蘇煥智和其他候

選人，像選戰花絮報導，要讓民眾和 NCC知道我們也顧慮到這個層

面。 
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➢ 新聞部簡報選舉相關規劃，請委員們針對選前 TVBS 新聞台(55台)與

TVBS(56 台)兩頻道選戰新聞處理、及選舉當日兩電視頻道與 TVBS網

路平台的開票作業、節目規劃、報導內容等，提供觀察建議與指導。 

 

新聞部說明 

2022/11/26 TVBS 九合一選舉報票分析報告 

 
總表 
 

投開票所 

全台投票所 
TVBS原報名

開票所 
預計占比 

TVBS實際報

票開票所 
實際占比 

17456間 7533間 43% 7013間 40% 

 

報票員 

TVBS原報名

報票員人數 

平均每人報

票間數 

TVBS實際報

票員人數 

平均每人報

票間數 
報到率 

2877人 2.62間 2699人 2.60間 93.8% 

 

1.縣市分析（以台北市、基隆市為例） 
 

台北市 中選會 TVBS報票 
占比(開票

率) 
得票率差異 

投票所 1755間 1198間 68.3%  

06.蔣萬安 
575590 票

(42.56%) 

394508 票 

(42.03%) 
68.54% 0.53% 
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08.黃珊珊 
342141 

(25.30%) 

243551 票 

(25.95%) 
71.18% 0.65% 

12.陳時中 
434558 

(32.13%) 

300582 票 

(32.02%) 
69.17% 0.11% 

註：為比較報票員與中選會差異，候選人得票率計算只採主要候選人當成分母，故此得票

率與中選會 12人當分母的計算有些許差異。(中選會：蔣 42.29%  黃 25.14%  陳 31.93%) 

 

說明： 

 

 

● 16:00:26 台北市各候選人就各有 1票 

● 16:03，各候選人約有 10~17票，本台開放播出票數。 

● 16:15時，蔣萬安的票破萬，得票率 39.2%穩定上升至 17:00 的 41.77% 

● 17:00~19:25，蔣萬安得票率即維持約 42%(與中選會相近) 

● 16:15~16:59 的變化：黃珊珊得票率 31%穩定下降至 27%，而陳時中則由

29.5%穩定上升至 31.5% 

● 17:00~19:28，黃珊珊維持約 26%，陳時中則維持約 32%(與中選會相近) 

●  

● 報票員回報得票率趨勢圖 
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● 3位候選人於 19:25~19:28 間改採中選會來源 

● 台北市記者無回傳票數，故沒有候選人總部票數。 

 
 

基隆市 中選會 TVBS報票 
占比(開票

率) 
得票率差異 

投票所 281間 185間 65.8%  

01.謝國樑 
96784 票

(57.56%) 

65845 票 

(57.86%) 
68.03% 0.3% 

03.蔡適應 
71354 票 

(42.44%) 

47960 票 

(42.14%) 
67.21% 0.3% 

註：為比較報票員與中選會差異，候選人得票率計算只採主要候選人當成分母，故此得票

率與中選會 4人當分母的計算有些許差異。(中選會：謝 52.92%  蔡 39.01% 陳薇仲

6.56%) 

 

說明： 

● 16:01:40 基隆市第一次報票為謝國樑 20票 

● 16:03，各候選人約有 26~29票，本台開放播出票數。 

● 16:05時，謝國樑得票率約 50%穩定上升至 16:35 約 57%，而蔡適應則由

約 50%穩定下降至 43~42% 

● 16:35~20:00，謝國樑得票率即維持約 57%，蔡適應則維持約 43%(與中

選會相近) 

● 報票員回報得票率趨勢圖 
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●約 17:00~20:19記者回傳候選人總部的票數有時候高於報票員，系統會

採最票數輸出。 

● 20:22後改採中選會來源 

 

其他縣市得票率趨勢圖 

 
● 桃園市 
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  ●新竹市 

 

 
 

2.其他媒體觀察 

民視於 16:02

最先出現票數 
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三立與民視始

終維持陳時中

最高票 

 

東森一直與本

台票數相似，

由新北市更可

得知 
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三立的陳時中

於 17:21後，

37萬到 38萬

票維持 2小時

41分。 

 

民視的陳時中

於 18:27後，

37萬到 38萬

票維持 1小時

34分。 

 

 

 

UDN聯合新聞

網網站開票，

一開始呈現使

用 TVBS與三立

票數，之後只

使用中選時，

則已將 TVBS與

三立票數下

掉。 
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畫面來源：UND 

黃珊珊總部 

觀看 TVBS 新聞

台 

照片來源：中央

社 

 

 

蔣萬安總部大

螢幕為 TVBS網

路直播 

 

照片來源：自

由時報 

 

新竹市高虹安

總部觀看 TVBS

新聞台 

照片來源：UDN 

 

 

TVBS報票員工作情形 

https://udn.com/news/story/6656/6795301?from=udn-catelistnews_ch2
https://tw.news.yahoo.com/%E9%BB%83%E7%8F%8A%E7%8F%8A%E7%AB%B6%E9%81%B8%E7%B8%BD%E9%83%A8%E7%B7%8A%E7%9B%AF%E9%96%8B%E7%A5%A8%E6%83%85%E5%BD%A2-%E5%9C%96-083528491.html
https://tw.news.yahoo.com/%E9%BB%83%E7%8F%8A%E7%8F%8A%E7%AB%B6%E9%81%B8%E7%B8%BD%E9%83%A8%E7%B7%8A%E7%9B%AF%E9%96%8B%E7%A5%A8%E6%83%85%E5%BD%A2-%E5%9C%96-083528491.html
https://news.ltn.com.tw/news/politics/breakingnews/4136446
https://news.ltn.com.tw/news/politics/breakingnews/4136446
https://udn.com/news/story/12138/6795185
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投開票所選務人員唱票 

 
投開票所選務人員唱票 

TVBS報票員穿梭於分配的票所 TVBS報票員穿梭於分配的票所 

報票員觀看選務人員唱票，計算選

票 
報票員觀看選務人員唱票，計算選

票 

報票員輸入票數透過手機傳入 TVBS

雲端計票中心 
報票員輸入票數透過手機傳入 TVBS

雲端計票中心 
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TVBS開票中心、雲端計票中心 

 

  

 

 

 

委員意見： 

◼ 這次的開票作業，TVBS有根據投開票所作業進度，即時更新呈現，

流程嚴謹，善盡媒體提供正確資訊給觀眾的社會責任。TVBS有幾個

做的不錯的部分，包括深度的新聞分析，選後會繼續嗎？。有三個
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問題請教新聞部。第一，TVBS的新聞量有沒有南北差異，北部大家

關注度比較高，包括新竹和桃園，南北新聞報導的處理原則是什麼?

第二，這次南部選情差一點翻盤包含台南和屏東，記者事前有沒有

觀察到蛛絲馬跡，掌握度如何？第三，就是很重要的公投，大部分

電視台都沒有處理公投的新聞。 

 

新聞部說明 

TVBS選前深度分析，除政治組記者外，還有一批專題組記者負責長

版深入報導，選後還會繼續製作深度專題報導。至於今年九合一選

舉新聞確實集中幾個縣市。但不是南北問題，而是話題。像這次新

竹市就很特別形成話題。第二，針對台南和屏東選舉結果差距比預

期小，我們一開始確實並未察覺這樣的選情變化。第三有關公投部

分倒是做了報導，只是原本以為爭議不大，但畢竟門檻高，這個結果

也頗意料。 

 

委員意見： 

◼ 民調或開票都是精密浩大又花錢的工程，但會累積效果，包括內

部培訓、SOP的建立、最重要的是資料庫的累積，都是無形和有

形的資產，理應設法得到更多認同，雖然還沒有獲得很多掌聲，
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但是值得鼓勵和持續耕耘。既然有此格局高度，建議邀請國際上

有名望人物舉行研討會，讓閱聽人知道有電視台能從不同的視野

和角度看台灣的選舉，有助於 TVBS 成為更有聲望和影響力的電

視台。 

 

◼ 這次選舉報導的新聞規劃，特別是開票作業的準備和運作，投入

相當多的資金和人力，把選舉的報票作業做的更公正是值得鼓

勵，應該給 TVBS團隊掌聲，做的非常好希望繼續持續下去，特

別是開票部分，過去幾年已有精進檢討，確實越做越好，日益精

進。觀察電視台報票作業，TVBS做的最好，尤其在報票部分；

其實任何扭曲或灌票作法都改變不了真正的投票結果，因此完全

不值得也不可取，慶幸 TVBS在這方面做的非常好。 

 

三、臨時動議： 無 


